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>El celular de Macri
Mauricio Macri y los funcionarios de
su gobierno utilizan un celular de úl-
tima generación con algunas modifi-
caciones de seguridad que lo
vuelven ultraseguro. Se trata de un
Nexus 6P, un desarrollo conjunto
entre Huawei y Google, que corre el
sistema operativo Android con varias
modificaciones. Las llamadas son
encriptadas y enviadas como datos.

>Obsoleto
Argentina cuenta con más de
10.000 toneladas de munición
explosiva obsoleta, repartidas
en distintos puntos del país,
ubicadas en polvorines perte-
necientes a las Fuerzas Arma-
das, algunas con fecha de
1950, según fuentes del Minis-
terio de Defensa.

>Amamantar con celular
El estudio alemán “BLIKK-Medien”, relevó a 5.573 pa-
dres y a sus hijos en el manejo de medios digitales y
advierte los riesgos por el uso excesivo de celulares,
por parte de las madres durante el momento de lactan-
cia ya que pueden perjudicar el sueño y la alimentación
de sus hijos, además de empeorar la calidad del vín-
culo del momento de amamantamiento.

>Otra suba más
Empezaron las audien-
cias por las subas en el
gas que  se deberán
aplicar a partir del 1 de
abril. Se pedirán aumen-
tos de entre el 33% y el
45% de acuerdo con las
distintas categorías y el
Estado busca reducir el
subsidio, cercano al
31%.

>Venezolanos en Argentina
La cantidad de radicaciones permanentes y tempora-
rias de venezolanos viene creciendo exponencial-
mente desde 2015, según la Dirección Nacional de
Migraciones (DNM). Aquel año se pasó de 2.636 a
5.798, un salto del 120% con respecto a 2014. En los
dos años siguientes, 2016 y 2017, se registraron con
ascensos del 121 y 142% respectivamente. El récord
histórico se registró el año pasado con 31.167 ingre-
sos.

>Comida utraprocesada
aumenta riesgo de 
cáncer
El consumo de alimentos ultraprocesa-
dos -como gaseosas, cereales, produc-
tos de panadería y algunos congelados-
puede aumentar el riesgo de cáncer,
según un estudio publicado en la revista
British Medical Journal (BMJ).
Son resultados muy importantes pero
hay consenso que deben seguir investi-
gando.
Estos alimentos, que en algunos países
desarrollados suponen la mitad del con-
sumo de la dieta de una persona, contie-
nen a menudo cantidades más elevadas
de lípidos, lípidos saturados, azúcares y
sales añadidas, así como una densidad
más débil en fibras y vitaminas. 
Los investigadores observaron que un
aumento del 10% en el consumo de co-
mida muy procesada estaba asociado
con un 12% de incremento en el riesgo
de cáncer, especialmente del de mama
en el caso de las mujeres.

>El asunto Rusia
La justicia de Estados Unidos acusó formalmente a 13
ciudadanos rusos y tres empresas de la misma nacio-
nalidad por su presunta injerencia en los procesos polí-
ticos estadounidenses, para favorecer la elección de
Donald Trump en las presidenciales de 2016.

>Ganó Apple
Apple se convirtió en el fabricante número uno
de smartphones al superar en ventas a Sam-
sung en el último trimestre de 2017, según IDC,
por una diferencia menor: 77 millones de
smartphones contra 74 millones. Pero con una
diferencia: los ingresos por el iPhone triplican a
los de todo el portfolio de la surcoreana. Apple
se quedó con el 51% de los ingresos, que tota-
lizaron los US$61.400 millones.

>El personaje
El subsecretario general de la Presidencia, Va-
lentín Díaz Gilligan, quedó en el ojo de la tor-
menta al descubrirse que tenía una cuenta no
declarada en Andorra. Si bien el funcionario
anunció que se presentará en la Oficina Antico-
rrupción y que el dinero no provenía de fondos
públicos, lo cierto es que varios funcionarios pi-
dieron públicamente que de un paso al costado
hasta aclarar su situación.

>Célibes
El primer ministro de Aus-
tralia prohíbe las relacio-
nes sexuales entre
ministros y colaboradores
La medida de Malcolm
Turnbull llega luego de
que su segundo admitiera
una relación con su ase-
sora de prensa, que
quedó embarazada.

>Los chacinados
El consumo per cápita en el
país de chacinados (chorizo,
jamón, mortadela, bondiola y
salame, entre tantos otros pro-
ductos), es de 10 kilos por
año. El mercado de chacina-
dos tiene más del 99,5% de su
producción destinada al con-
sumo interno.

>Agresiones virtuales
La mayoría de los argentinos sufrió maltrato de familia-
res y amigos en las redes sociales. Una encuesta re-
veló que el 62% sufrió agresiones de conocidos, muy
por encima de la media global que es el 36%. 
El estudio fue realizado por Microsoft en 23 países.
Tras recibir una agresión, un 22% decidió abandonar
la red social. 

Escuchas de Cristina 
Fernández y Oscar Parrilli 

A mí
nunca me
importó el

partido.
Acá nunca
le dimos

bola 
tampoco.
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Cambios en el “comer afuera”

L
os locales públicos para
comer - excluimos banquetes
y reuniones en casas de fa-

miliares/amigos – ofrecen solucio-
nes para necesidades laborales, de
viaje y de esparcimiento. Los hábi-
tos y costumbres de tales instala-
ciones han sufrido notables
cambios en los últimos 150 años.
La enorme diferenciación y seg-
mentación de la oferta de restau-
rantes no sólo son es
consecuencia de los costos y la in-
corporación de la variante “tiempo”.
La clásica estratificación entre
fonda, restaurant y gran restaurant
tenía determinadas pautas para el
servicio. Según algunos conocedo-
res, el tango “El Choclo” hace refe-
rencia a las ollas comunes de
ciertos figones en los que había
que sacar las piezas de las cacero-
las y, como es fácil presumir, el
choclo era uno de los bocados más
difíciles de pillar. Comer empana-
das con cubiertos suena cursi. La
internacionalización de la comida
ha generalizado el uso de  los kuài,
aunque personalmente recurro a
los cubiertos occidentales frente a
un plato de sushi. Las incomodida-
des no constituyen obstáculos para
valorar, en muchos casos, positiva-
mente las comidas populares – por
ejemplo los “choris” de las puertas
de las canchas de football -. 
Los cambios de servicio generali-
zados se iniciaron masivamente
con la comida “drive in” en la dé-
cada del 40 que priorizó otro tipo
de posibilidades del comer afuera –
en la intimidad del automóvil –
frente al servicio tradicional (con in-
dependencia de la higiene de la
práctica). La forma se radicalizó
con la revolución de las “comidas
rápidas”, indiscerniblemente unida
al servicio desechable – platos, cu-
biertos, servilletas -.
Frente a esas innovaciones, el ser-
vicio se convirtió en una variable de
distinción. Aunque sólo espacios
muy exclusivos incluyen la pala de
pescado y de queso; el número de
cubiertos y platos todavía es un in-
dicador de la calidad del restaurant.
La diferenciación de copa martini,
de vino, margarita, flauta y vasos

una humilde naranja -, hay dos tó-
picos que no resultan negociables:
ciertas comidas requieren  servi-
cios especiales y la higiene del ser-
vicio es un requisito para conservar
la salud de los clientes.   

Así se llega a algunas cuestiones
de moda.  Se ha observado el uso
de frascos para beber o ingerir sóli-
dos. Frente a este último uso, se
pueden señalar verdaderas aberra-
ciones culinarias, tal el caso de em-
platar un trifle en un frasco. Se
trata de un postre que requiere de
un recipiente de boca ancha para
poder realizar la mezcla de la
salsa. En un frasco, el efecto es
fatal: al introducir la cuchara, la
salsa inmediatamente – por leyes
físicas de cumplimiento inexorable
– se corre hacia el exterior distor-
sionando  el sabor. Con respecto a
la higiene de los frascos usados
como vasos, la rebaba es una difi-
cultad adicional, puesto que es un

buen depósito de materiales mi-
croscópicos. 
Pero otros cambios también de-
biera ser objeto de reflexión.  Los
recipientes utilizados en locales de
comida rápida tienen severos pro-
blemas. El cartón saturado de
aceite se vuelve un medio muy
permeable, las papas servidas en
bolsitas sin base se desparraman
sobre la bandeja – cuya limpieza
resulta bastante cuestionable -.
Como se trata de autoservicio, los
derrames en el piso son muy fre-
cuentes – hecho  provoca que
constantemente se trapee el piso
sin ninguna detención de uso -. 
En otro nivel – mejor dicho en el
opuesto – se ha puesto de moda
otorgar  un lapso temporal limitado
al uso de la mesa. Medida que los
hermana, paradojalmente, con el
“comer al paso”, rompiendo todo el
ritual de salir a comer. Cambia,
todo cambia. Pero no todo cambio
es beneficioso. 
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Escribe 
Eduardo Peñafort*

*Filósofo. Crítico de arte

old fashioned, highball, toddy, hu-
racán o shot para distintos tragos
es una muy buena carta de pre-
sentación. Del mismo modo, el uso
que los platos salgan de la cocina
en un carro y tapados con cubre-
platos y su apertura simultánea
constituye un signo de cortesía con
los comensales. 
A la hora de elegir un restaurant,
siempre existen excepciones. Algu-
nos memoriosos recordarán la rus-
ticidad de “El rincón cuyano”, que
no impedía que sirviera la mejor
punta de espalda que he comido
en mi vida y las inolvidables ranas
a la portuguesa. Con suerte en
San Juan se puede descubrir un
plato de caracoles en salsa, en lu-
gares que no tienen marcas de
“elegancia” – claro que hay que ser
un malabarista para comer elegan-
temente ese plato -. 
Más allá de las normativas proto-
colares – algunas que requieren
habilidades especiales como pelar

Una tendencia que se ve en varios bares es servir las bebidas en vasos realizados a partir de botellas cortadas.
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algo de alguien

Cambio

E
n mi escritorio tengo una bi-
blioteca que quién entra, la
ve detrás de mí. Es amplia y

bien nutrida con los libros que más
frecuento.
Hay una jovencita que me visita,
por un trámite, una vez al mes y es
muy locuaz. Mientras yo escribía,
ella miraba los libros muy compe-
netrada. Cuando terminé de escri-
bir, la miré y le pregunté qué la
tenía tan interesada.  
Me dijo que los libros; que a ella le
gustan mucho; que también ella
tenía libros.
— Tengo tres, aclaró, y los quiero
mucho —
— ¡Cuántos que tiene!   ¿Y los
quiere a todos por igual? preguntó
—
— No, no, a algunos los quiero
más que a otros. Y hay otros que
aunque no los quiera tanto, los ne-
cesito, dije —
— Ah, ah ¿y para qué los necesita? 
— Los consulto cuando quiero
saber algo en especial —

— ¿Y de tantas cosas necesita
saber?  
— Y...de acuerdo a las circunstan-
cias, cuando me hizo falta sobre
algún tema lo  compré y así lo
tengo siempre a mano. Así se fue-
ron juntando, no siempre los nece-
sito, a veces, me las arreglo sin
ellos.
— ¿Y ellos no se enojan cuando
no los necesita? 
— Espero que no, dije 
— Yo a los míos los quiero mucho
aunque no los consulte, los leí una
vez y me gustaron mucho, no los
quiero cargosear 
— ¿Y de qué temas son?, pre-
gunté 
— No me acuerdo, hace mucho
que los leí. 

Como cambiando de tema me
dijo: 
— ¿Vio que ahora todo lo que se
necesite lo puede encontrar en In-
ternet?. Casi no van a hacer falta
los libros - libros.
— Si, así es la tendencia, dije 

s

(*) Fiscal General de la Corte de Justicia
Ex Presidente del Consejo de Procuradores, Fis-
cales, Defensores y  Asesores Generales de la
República Argentina
Ex Presidente  del Consejo Federal de Política
Criminal de los Ministerios Públicos de la Repú-
blica Argentina
Ex Presidente del Foro de Abogados de San Juan

Escribe

Gustavo Ruckschloss

— Entonces nadie más que los vie-
jos tendrán libros, de esos que
usted tiene tantos — Dijo con la
sutileza de un elefante en un
bazar.
Se fue muy livianita, igual que
llegó. Juventud espontánea, ale-
gre, fresca y  con muy poco tacto,
por cierto.
Esa insolencia impensada me re-
cordó que no solo es estrictamente
cierto, sino que tendré que hacer
algo para aligerarme de tanto “libro
de viejo”; acostumbrarme a vivir
dependiendo de la web. Ganar el
espacio físico de las bibliotecas e
idolatrar a mi humilde PC.
Ni siquiera alguien me recibe mis
colecciones tan preciadas y queri-
das. Compañeras de estudio y ale-
grías.  Ni la PC ni el celular tienen
ese olor a libro; no hay lomos que
acariciar ni fotos viejas o diagra-
mas con recuerdos.  Tampoco invi-
tan a sentirse en una plaza a leer
un poema ni a prensar unos péta-
los de rosa entre las hojas.
Me dará mucho trabajo el cambio.

En la columna de la edición an-
terior abordamos el método de

selección de los miembros de Cor-
tes y Tribunales Superiores en el
resto de las jurisdicciones, y en la
próxima lo haremos sobre la dura-
ción de los mandatos de los titula-
res de los Ministerios Públicos del
País.

Ninguna reconocerá, ni ex-
presa ni tácitamente,  mi opi-

nión al respecto, no por no tenerla,
sino porque la finalidad era, y será,
invitar al análisis, a la reflexión, a
partir de la posesión de un mínimo
de conocimientos, de tal modo
que, de antemano, pueda califi-
carse a la opinión de seria,  de
atendible a partir de los presuntos
conocimientos de quien la emite.

Alguna vez he perfilado las ca-
racterísticas que, creo,

deben  “adornar”  a un candidato a
integrar la Corte de Justicia, a
saber: 1) Debería tener una visión
integral de nuestro Poder Judi-
cial  y, también,  de los restantes,
como mínimo del País; 2) Debería

tener un conocimiento exhaus-
tivo de los sistemas y
tecnología de moderna aplicación
a la Administración de Justicia; 3)
Debería  tener una idea clara del
modo de instrumentación  de
esos sistemas y tecnología;  4)
Debería, claro está, tener capaci-
dad de liderazgo en el sentido de
concitar, naturalmente, segui-
miento, de formar equipos, de im-
poner mística; 5) Debería 
ser sólido, en general, en Dere-

cho y con un profundo sentido
común; 6) Debería ser capaz de
instalar políticas judiciales;  7)
Debería aportar una profunda vi-
sión de género para, tal lo ha
dicho la Dra. Aída Kemelmajer de
Carlucci: no es condición ser
mujer,  pero, digo, sería intere-
sante que  en algún momento ello
se dé, naturalmente, por las capa-
cidades de la elegida, pues sobran
colegas con  trayectoria para ello y
8) Debería estar capacitado para

convivir en un cuerpo colegiado,
sin que esa situación lo neutralice o
“absorba”.

No anido duda alguna, la enu-
meración precedente no es ta-

xativa sino meramente
ejemplificativa  y, para más, no res-
ponde a un orden de prelación.

Sí, me gustaría sirva para des-
cartar de plano algunas pro-

puestas simplistas tales como,
debe ser penalista, debe ser mujer,
debe ser hombre, debe ser joven,
debe ser viejo, debe ser de carrera
judicial, debe ser de la libre profe-
sión,  debe ser…   etc., pues esas
son visiones parciales, como digo,
simplistas que no aportan claridad.
Así lo creo.

s

s
s

s

s
El perfil de un cortista





“La balsa de la Medusa”, realizada por el pintor francés Théodore Géricault entre 1818 y 1819.
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Por
Juan Carlos 

Bataller

¿Qué hacemos con los perdedores?
L as noticias me dicen que el

mundo está cambiando. Y
que dentro de 10 años se

habrán perdido 800 millones de
puestos de trabajo actuales.
También nos dicen que surgirán
cientos de miles de puestos nue-
vos.
Pero hasta que eso ocurra noso-
tros nos enfrascamos en absur-
dos debates: si la solución son las
ayudas sociales, si debemos ce-
rrar las fronteras a los inmigrantes,
si debemos recortar los haberes
de los jubilados...

s   s   s
Oiga!!!
No estamos hablando de cuestio-
nes abstractas.
Estamos hablando de seres hu-
manos.
Yo los veo todos los días.
Los siento a mi lado.
Están aquí, entre nosotros.
Por ahí se mimetizan con el resto,
se confunden con la multitud.
Se acercan a charlar, toman un
café o leen el diario cada mañana.
Pero si usted se fija bien notará
que han perdido el brillo en los
ojos, la pasión en los gestos, la vi-
talidad en la mirada.

s   s   s
Algunos, es cierto, se acostumbra-
ron a vivir de la dádiva estatal.
Otros se conforman con ser ñoquis
apadrinados por un político amigo.
Pero están los otros, la gran mayo-
ría, las víctimas de la moderni-
dad, de la globalización, del
mundo de la “eficiencia”.
La mayoría son hombres y muje-
res aún jóvenes para producir. Y
para vivir.
Pero han perdido  su lugar en la
vida.
Aunque aún no lleguen a los cin-
cuenta y las estadísticas digan que
nuestras expectativas de vida ron-
dan los 75 años.
Aunque aún no lleguen a los cin-
cuenta y los sistemas previsiona-
les concedan jubilaciones a los
65...

s   s   s
Mal que nos pese son las víctimas
de este nuevo mundo que se ha
pergeñado.
Un mundo que entra prepotente-
mente en todos los países, en
todas las ciudades, en todos los
pueblos.
Donde nadie se detiene a espe-
rar al que camina más lento.

Un mundo donde las tapas de las
revistas las ocupan las modelos de
20 años o los súper
deportistas. Donde todas las son-
risas son brillantes, los dientes
parejos, la vista perfecta y el
sexo urgente.

s   s   s
A veces, cuando recordamos nues-
tra niñez, cuando pensamos en la
vida de nuestros padres o abuelos,
nos preguntamos:
¿Era necesario tanta rapidez en
el cambio? ¿Era necesario tanto
progreso junto?
Pero no hay tiempo para pregun-
tas.
Porque aparece una nueva má-
quina y deja a diez personas sin
trabajo. Que es como dejarlas sin
presente y sin futuro. Porque
cuando la máquina suplanta el tra-
bajo humano, ese trabajo no
existe más para los
humanos. Sólo es trabajo para
máquinas.
Porque viene el megamercado y
cierran cien pequeños comercios.
Y ya no hay posibilidades para ese
comerciante. No le ofrecerán un
pequeño kiosco en el megamer-
cado. Ni la gerencia de la sección
fiambrería o el departamento de
tiendas.

Y, claro, todos evitan entrar en ese
mundo de perdedores.
La batalla es cada día más difícil.
Todos desesperan por un cargo
en la justicia con trabajo de
lunes a viernes, buenos sueldos
y sin preocuparse por despidos
o impuestos.
Todos desesperan por cargos na-
cionales en la Aduana, en la AFIP,
asesorar a un diputado o un conce-
jal, aunque más no sea entrar en
una repartición perdida en el in-
menso organigrama estatal.
Cada día salen a la calle en busca
de un pariente, un amigo, un cono-
cido que a su vez sea amigo o co-
nocido de un influyente que los
saque del mundo de perdedores.
Pero son pocos los que lo consi-
guen. La mayoría seguirá cami-
nando en ese mundo de
perdedores. Un mundo donde se
vive sin nadie que los admire. 

s   s   s
Ellos -los perdedores- ya no sue-
ñan con ser tapas de revistas ni
vivir el gran amor.
Se conforman simplemente con un
lugar en la vida.
Un mimo, una sonrisa, quizás
simplemente recuperar una cari-
cia.
Alguien dirá: hay miles de nuevas

oportunidades. De acuerdo.
Pero no todos están preparados.
Los educadores pensaron sólo en
los años de educación formal. Ha-
blan de ingreso irrestricto pero
nada saben de preparar para
nuevos trabajos.
No es fácil rehacerse después de
haber perdido.
Y no es fácil que alguien dé
oportunidades a los 50.

s   s   s
Lo cierto es que los perdedores
están aquí, entre nosotros.
Y este es el gran desafío que,
como sociedad, tenemos.
No alcanza con que los números
macroeconómicos digan que es-
tamos creciendo, que aumenta la
riqueza.
No nos tranquiliza el hecho de
que el problema sea universal.
Todos sabemos que no es solu-
ción la ayuda permanente de un
Estado que cada día cumple
peor los servicios que le com-
peten.
Tampoco podemos dejar que
sean los narcos los que den “tra-
bajo” a nuestros jóvenes.
Estoy seguro que si viviera mi
abuelo inmigrante podría dar-
nos más respuestas que todos
los masters de Chicago.
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Está en juego el 
futuro de los sindicatos

L
a marcha de Hugo Moyano

es parte de una de las mayo-
res batallas que puede dar el

gobierno de Mauricio Macri. Se
está discutiendo mucho más que
una política económica. Se pelea
por cuestiones más profundas que
los ajustes salariales. Incluso si
bien los problemas judiciales de
Moyano son uno de los fuertes dis-
paradores de la marcha, no es lo
principal que está en juego. Lo que
se está discutiendo es el poder real
en Argentina, nada más y nada
menos.

El sindicalismo hoy es el único
poder en el país con capaci-

dad real de movilización. Ni el pero-
nismo, ni mucho menos
Cambiemos, puede garantizar cien-
tos de miles de personas en las ca-
lles. Incluso las agrupaciones
sociales pueden movilizar miles de
personas pero sin mayor impacto
que los molestos cortes. Cuando
los sindicalistas afirman que pue-
den parar el país, es cierto. 
Lo pueden hacer los bancarios y lo
pueden hacer los camioneros. Eso
sí, el Gobierno también tiene sus

herramientas para poder compen-
sar el peso sindical.

El Gobierno está utilizando la
chequera para dar ventajas a

los gremios afines. Pasa en la dis-
cusión docente, en la que los gre-
mios que acuerden tendrán manejo
de fondos para capacitaciones.
Pasa con la fluidez del dinero que
llega para las obras sociales sindi-
cales.Y pasa con el castigo a otros
sindicatos de dejar de hacer com-
pulsivo el descuento obligatorio
para los que no son afiliados.

Los jueces también juegan su
parte en este complejo esce-

nario. Entre las denuncias en su
contra y la casi segura quiebra de
OCA, Hugo Moyano está jaqueado
en Tribunales. Y son varios los sin-
dicalistas que están presos. Esto
además instaló en la sociedad el
debate de sindicalistas ricos y tra-
bajadores pobres, lo que debilita el
poder gremial.
La velocidad con la que avanzan
las causas en la justicia fue un ar-
gumento muy fuerte para negociar

por parte del Gobierno para evitar
mayores adhesiones sindicales. 

El tema de fondo que no se
debate abiertamente es el de

la reforma laboral. Hugo Moyano es
quien impuso las reglas de los lími-
tes de las negociaciones. Con Ca-
mioneros rompió decisiones del
Gobierno, como poner techo a las
paritarias salariales. Y mal no le
fue. Su gremio tiene los empleados
mejores pagos y consiguió condi-
ciones laborales que nadie más
tiene. Lo hizo en base a muñeca
política, a persuación pero princi-
palmente por fuerza de choque.
Ante la menor resistencia por parte
de empresarios o de límites que
quizo ponerle el Gobierno, movilizó
y rompió resistencias. 

El gran objetivo de la adminis-
tración nacional este año es

hacer más competitivo al empresa-
riado argentino y están convencidos
que no se puede lograr con un sis-
tema de sindicatos que sigue ma-
nejándose con criterios antiguos.
Por parte de los gremios, creen que

tras las intenciones del Gobierno de
modernizar las condiciones labora-
les, se producirá una profunda pre-
carización de las relaiones entre
empresariado y trabajador. Ya consi-
guió el Gobierno de Macri cambiar
los parámetros en industrias fuertes
como los petroleros de Vaca Muerta
y el sector automotriz, logrando que
la productividad esté atada al salario.
Mientras más produzcan, más co-
bran. Hasta ahora, el sindicalismo
busca que el salario esté acorde al
costo de vida. Aumentan al mismo
ritmo que la inflación. 

El Gobierno tiene apoyo de
gran parte de los sindicatos

pero ninguno de ellos puede parar el
país como puede hacerlo Moyano. Y
ya avisó el líder de los camioneros
que está dispuesto a ir preso pero no
va a dar tregua. El problema para el
Gobierno es que los demás sindica-
tos se queden sin apoyo de las
bases. No alcanza arreglar con los lí-
deres si los afiliados están en contra.
En los próximos meses se debatirá
gran parte del futuro sindical argen-
tino, con sindicalistas devaluados y
trabajadores descontentos.

ss

s

s

s

s
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Juan Carlos Bataller Plana
jcbatallerplana@fundacionbataller.org

Juanca Bataller @ juancabataller
Juan Bataller

Una multitud acompañó a Hugo Moyano ¿le alcanzará para enfrentar al Gobierno Nacional?
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Pasa a página siguiente
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¡Cuidado!
Existen más de 700 especies vegetales reconocidas como tóxicas o  potencialmente
tóxicas en el mundo, 468 especies son frecuentemente utilizadas como ornamentales.

Acá mostramos algunas de ellas y que muchas están en nuestras casas.
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PLANTAS QUE CONOCEMOS Y QUE SON PELIGROSAS PARA LA SALUD

¡Cuidado!
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LA EMPRESA QUE LAS HACE SE
BASA EN LOS PROGRESOS DE
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL
PARA CREAR MUÑECAS 
CAPACES DE EXPRESARSE

Fuente: 
Nota y fotos de AFP

s

Amuchos les pare-
cerá obsceno, ab-
surdo, increíble y
todos los calificati-

vos que usted quiera. Pero lo
concreto es que las muñecas
ya no son sólo juguetes para
niños

Las muñecas sexuales de
“nueva generación” hablan,
tocan música o ponen en
marcha un lavavajillas si se
les pide. En China —con
muchos más hombres que
mujeres— una empresa
propone mujeres de sili-
cona para solteros y an-
cianos que sufran de
soledad. 
Los cuerpos desnudos de
las muñecas están alinea-
dos en el taller de la compa-
ñía especializado Exdoll,
situado en la ciudad portuaria
de Dalian (nordeste). 

“¿Cómo te llamas?”, pregunta el pro-
gramador de bata blanca a una rubia
con camisón transparente. 

“Me llamo Xiaodie, pero puedes lla-
marme baby”, responde ella en man-
darín con voz de robot. 

El ingeniero le pide que toque música.
Dicho y hecho. La muñeca difunde una
balada tradicional. 
Exdoll se basa en los progresos de la
inteligencia artificial para crear muñecas
capaces de expresarse. Su objetivo es
combatir la soledad de los solteros, an-
cianos y minusválidos. 
En China el desequilibrio entre hombres
y mujeres es enorme: 33,6 millones
más de hombres que de mujeres sobre
una población total de 1.400 millones
de habitantes. 
Esto se debe a la llamada política del
hijo único que entre los años 1970 y
2015 prohibía a la mayor parte de los
matrimonios tener más de un descen-
diente.

12
¡Estos chinos!

¡Ahora fabrican
muñecas sexuales!
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Minifalda y 
silicona
La preferencia por los varones —que
transmiten el apellido y de adultos apor-
tan mano de obra a la familia— llevaba
a algunas parejas a recurrir a abortos
selectivos. 

Actualmente, en el país nacen 114
niños por 100 niñas, un desfase muy
superior a la media mundial. El enveje-
cimiento rápido de la población conlleva
asimismo un gran número de ancianos
viudos. 
“China tiene una penuria de mujeres,
es un factor que alimenta la demanda
de nuestros productos. Pero nues-
tras muñecas no se limitan a propo-
ner sexo”, explica a la Wu Xingliang,
director de marketing de Exdoll. 

Sentado entre dos muñecas —una con
minifalda y otra con uniforme de escolar
japonesa—, Wu está convencido de
que la empresa para la que trabaja

puede resolver algunos problemas so-
ciales. 
Las muñecas inteligentes “pueden man-
tener conversaciones profundas y ayu-
dar con las tareas domésticas. En el
futuro incluso podrán prestar asistencia
médica”, afirma. 

Xiaodie está equipada con una función
Wi—Fi similar al sistema Siri de los iP-
hones. Puede navegar por internet, ser
controlada vía smartphone y responder
a las órdenes vocales. 
La señorita virtual, que cuesta 25.000
yuanes (3.200 euros, 4.000 dólares),

también enciende y apaga electrodo-
mésticos conectados, como los lavavaji-
llas.

La más excitante
La empresa, que emplea a 120 perso-
nas, comenzó a desarrollar las muñe-
cas—robots en 2016 y saldrán a la
venta en los próximos meses. 

El grupo fabrica asimismo cada mes
unas 400 muñecas “tradicionales” a me-
dida; los clientes pueden elegir la altura,
el tamaño de los pechos, la cantidad del
vello púbico o el color de la piel, los ojos
o el cabello. 

Exdoll confía en mejorar sus modelos
en el futuro, añadiéndoles reconoci-
miento vocal, expresiones faciales com-
plejas o la capacidad de seguir con la
vista al usuario. 

“Queremos un robot con el rostro
más bello posible y el cuerpo más
excitante posible”, resume Qiao Wu,
director de desarrollo de la firma. 
Según él, las primeras muñecas con in-
teligencia artificial ultrarrealistas estarán
disponibles de aquí a 10 años. 

China fabrica más del 80% de los ju-
guetes sexuales producidos en el
mundo. El sector emplea a un millón de
personas en el país y representa 6.600
millones de dólares en volumen de ne-
gocio. Lo curioso es que estas muñecas
robots no desagradan a los defensores
chinos de los derechos de las mujeres. 

“Un gran número de hombres espera lo
mismo de las mujeres: sexo, tareas do-
mésticas, hijo... No las consideran indi-
viduos”, declaró a la agencia AFP la
militante feminista Xiao Meili. “Si todos
estos desgraciados se compran una
muñeca, se librará a un cierto nú-
mero de mujeres de estos tipos”.
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¿Quién se quedará con el más
grande edificio de la etapa de

reconstrucción?

La foto es de 1957 y fue tomada semanas antes de inaugurarse los edificios 9 de
Julio y 25 de Mayo donde funcionarían los ministerios y el Poder Judicial. La ciu-
dad comenzaba a reconstruirse y ya empezaba a ser conocida como “la más mo-

derna del país”. (Foto Fundación Bataller)

EDIFICIO 9 DE JULIO

Según versiones circulantes, el
Poder Ejecutivo estaría anali-
zando qué función le dará al fu-
turo nuevo edificio 9 de Julio.

Todo da a entender que podría tener
como destino algunas reparticiones de
la Administración Pública. 
Son varios los ministerios y organis-
mos que pretenden el codiciado edifi-
cio que, entre otras cosas, es parte del
patrimonio cultural e idilicio de la pro-
vincia por ser un ícono de la etapa de
reconstrucción.
Una versión señalaba que podrían ir a
ese coloso de cemento el Ministerio de
Turismo. 
Hasta el momento, el traspaso no tiene
fecha, pero se hará efectivo una vez
que la consolidación estructural de la
mole esté finalizada, obra prevista para
este año. Además de eso trabajos, el
edificio 9 de Julio deberá ser acondi-
cionado para recibir a las reparticiones.

El edificio 9 de Julio fue inaugurado en
1957 y la última ocupación fue en 2008
cuando Rentas y el Archivo pasaron al
Centro Cívico.
Luego de ser desocupado y sabiendo
que no iba a ser utilizado, el Ejecutivo
lo cedió al Poder Judicial pero luego de
años de indecisión de la Corte de Justi-
cia, y de que un estudio determinara
que el inmueble era chico y tenía pro-
blemas estructurales, el máximo tribu-
nal lo dejó de lado y fue retomado por
la administración provincial.
Los trabajos de consolidación los está
realizando la empresa Perfil SRL

La historia del edificio
Como parte del plan de reconstrucción
comenzaron a cimentarse las bases
del Edificio 9 de Julio, que se convirtió
en la más grande de todas las obras
post terremoto, con excepción del Cen-
tro Cívico. La construcción duró 13
años, debido a su complejidad y ta-
maño. Fue inaugurada en 1957, du-
rante el gobierno militar.

La mole de cemento fue levantada en
pleno microcentro sanjuanino y los ma-
teriales usados en su edificación fue-
ron hormigón y ladrillos. El edificio
cuenta con planta baja, cuatro pisos y
un subsuelo que ha sido utilizado para
el funcionamiento de diversas reparti-
ciones públicas. Todo su interior tiene
pisos de travertino.
La construcción ha sufrido innumera-

bles modificaciones de sus espacios
internos a través de tabiques para ade-
cuar su estructura a las necesidades
de las reparticiones de turno.

l Destino inicial: Oficinas de la
administración pública. En los últi-
mos años funcionaron allí el Ar-
chivo General de la Provincia, la
Dirección General de Rentas, los
ministerios de Hacienda, Infraes-
tructura y Producción, las secreta-
rías de Minería y Medio Ambiente.
En el 2007, éstas fueron traslada-
das al Centro Cívico.
l Destino actual: No está siendo
utilizado desde que pasó a manos
del Poder Judicial de la provincia
de San Juan.
l Nombre completo de la obra:
Edificio 9 de julio
l Nomenclatura catastral:
01522730700
l Ubicación: La media manzana
ubicada entre las calles Avenida
Ignacio de la Roza, Jujuy, Aberas-
tain y Mitre.
l Promotor: Gobierno Provincial
l Empresa Constructora:
Aubone y Mounier

l Superficie terreno: 2756 m2
l Superficie cubierta: 10481 m2
l Número de plantas: El edificio
cuenta con planta baja, cuatro
pisos y un subsuelo.

FUENTE: 
FUNDACION BATALLER



Cuando la política
entró a la estación
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Una nota preparada por la
fallecida historiadora para
la Fundación Bataller16

1920 – La Estación desde
calle Mitre. Inaugurada en

1885 y terminada en sus dos
plantas unos años después, la
Estación del Ferrocarril Andino

era uno de los edificios más
importantes de San Juan a

principios del Siglo XX. A su al-
rededor se congregaba una

gran actividad, relacionada con
el arribo y partida de los tre-
nes. La calle Mitre tenía por

entonces también una gran im-
portancia ya que era la vía de

comunicación privilegiada
entre la estación y la ciudad.

Esta foto, tomada en los años
20, muestra el frente de la es-
tación desde calle Mitre, con la
estatua de Salvador María del
Carril en primer plano. Des-

pués ese monumento sería re-
tirado de allí y trasladado a la

Plaza de Desamparados.
(Foto publicada en el libro "El

San Juan que Ud. no conoció",
de Juan Carlos Bataller)

El andén de la estación del Ferrocarril San Martín en una foto tomada poco antes
de que se interrumpiera el servicio de trenes de pasajeros. (Foto Fundación Bata-

ller)

La llegada del ferrocarril en 1885,
y la inauguración de su magní-
fico edificio de estación de pa-
sajeros localizado en la periferia

de la ciudad de las calles anchas, marcó
un hito de progreso para el San Juan
decimonónico. El espacio de la terminal
del Ferrocarril Buenos Aires al Pacífico,
luego General San Martín y hoy Centro
Cultural de la Municipalidad de Capital,
fue significativo para la vida urbana
desde su instalación no solo por su fun-
ción específica sino, como veremos, por
su función política.

lll

La “estación”, adquirió desde sus inicios
una significación social importante para
la vida de los sanjuaninos, nunca supe-
rada por el Ferrocarril Central Norte (ex
Belgrano). La ciudadanía se sentía or-
gullosa de su magnífico edificio de dos
plantas “la más lujosa del interior del
país”, como la calificaban en la época
de su inauguración, era el punto de con-
tacto con Buenos Aires, con lo cual la
provincia había roto el aislamiento de
circulación de cargas y pasajeros con
los grandes centros de consumo y apro-
visionamiento. Pero también era el más
importante “termómetro político” de los
líderes en la época. A través del acom-
pañamiento o recepción de los mismos
se marcaba el grado de caudal partida-
rio y político de los personajes que iban
o venían desde la Capital de la Repú-
blica.

lll

La década del treinta marcó el esplen-

dor de esta práctica política, las recep-
ciones y los acompañamientos a los lí-
deres y las personalidades que visitaban
la provincia, eran preparadas con pre-
meditación y casi alevosamente. Las
disputas entre cantonismo o anticanto-
nismo, se medían por el número de
asistentes a la recepción de los líderes,
generando verdaderas polémicas en los
órganos periodísticos partidarios sobre
el número de personas que habían reci-
bido al funcionario de turno en el playón

de la estación.

lll

También la estación era el indicador
más evidente de la orientación política
de los numerosos interventores naciona-
les que actuaron en la época. La pre-
sencia de elementos y líderes de las
facciones más importantes (maurinismo,
graffignismo o cantonismo), eran el ín-
dice delator de quienes serían los apo-
yos o las fuerzas que avalaban a los

funcionarios nacionales, o de quienes
habían influido en la voluntad presiden-
cial para la designación. Las crónicas
periodísticas dan testimonio de estas
adhesiones.

“A su regreso de la metrópoli se le dis-
pensó al líder del Partido Demócrata
Nacional, Ing. Santiago Graffigna, una
recepción cordial, abundante en expre-
siones de cálido entusiasmo, como sabe
hacerlo el pueblo cuando su sentir en-
trañable se dirige hacia su conductor y
más autorizado interprete de las aspira-
ciones colectivas...
Hombres y mujeres, sin distinción de
clases sociales, acudieron a los ande-
nes del F.C. Pacífico, sin responder a
ninguna cita previa o deliberada, pero
obedeciendo al llamado cívico de la pro-
pia conciencia ciudadana...
Una densa y compacta masa llenó des-
bordantemente la estación del F.C. Pací-
fico... Se destacaba en esa concurrencia
movida por un poderoso resorte proseli-
tista y militante, la presencia de la mujer,
en número excepcional, considerado la
circunstancia de que acudió por su pro-
pia iniciativa a un acto que se produjo
sin organización estudiada ni pretensión
de hacer “una demostración de fuerza”.
Pero sin quererlo fue eso: una elocuente
demostración de fuerzas, calificadas y
genuinas, de positivos valores, muy dis-
tintos a los que poseen las fuerzas de
“acarreo”, con que los oficialismos se ro-
dean de multitudes ficticias, que no van
a ninguna parte y son llevadas a todas
durante los periodos de descomposición
política.

Por: 
Isabel Gironés

de Sánchez



Como es sabido, el doctor Jorge Ruiz Agui-
lar, vicegobernador electo en 1983 y go-

bernador a partir de 1985, tras la renuncia del
doctor Leopoldo Bravo, tenía fobia de viajar en
avión. Los viajes a Buenos Aires los hacía en
tren, que salía de
la estación a las 2 de la tarde.
Cuando Bravo era gobernador, este le decía:
-Andá al aeropuerto y charlamos un rato en
la Sala Vip, antes que salga el
avión.
Al asumir Ruiz Aguilar, este tenía que ha-
blar algunas cosas con Bravo y como
viajaba a Buenos Aires, le pidió al jefe del
partido:
-¿Porqué no charlamos ese tema en la
estación? Nos veamos media
hora antes que salga el tren, debajo del
árbol VIP...
El árbol VIP se hizo famoso y era curioso ver a
varios ministros despidiendo al gobernador
cada vez que viajaba, debajo de su sombra,
protegiéndose de los rayos del sol en la siesta
sanjuanina.
(Nota publicada en el libro  “Anécdotas
de la política sanjuanina, de Juan Carlos
Bataller, referida por Reinaldo Botella)
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El árbol VIP

Hacia los años 40, la Estación del Ferrocarril San Martín era el punto casi obligado
de partida y llegada de los viajeros .En la foto aparecen el gobernador Juan Maurín

y colaboradores que fueron a esperarlo en la estación. Una hermosa foto de la estación en los años 20.

La evaluación de esta crónica nos ilustra
de una puja electoral notable entre las
tendencias del Partido Demócrata Na-
cional en vísperas de elecciones provin-
ciales que los enfrentaba y el rol
fundamental del voto femenino para ob-
tener resultados electorales
El diario opositor “La Acción” realizó
su réplica al día siguiente, demostrando
una organización pormenorizada de la
recepción del líder opositor, y desesti-
mando el número de concurrentes por la
presencia de muchos niños “y excesivos
parientes y bodegueros”.

lll

No siempre las recepciones resultaban
tan armónicas. Aunque la frecuencia de
trenes permitía planear el regreso más
de una vez se producían incidentes
entre manifestantes que culminaban con
intervención de las fuerzas policiales.
Así ocurrió en noviembre de 1938. Inter-
venida la gobernación de Maurín, ya
vimos, que el conservadorismo de la
provincia se dividió agresivamente; la si-
tuación no pudo ser controlada por el in-
terventor Fliess siendo reemplazado por
el Doctor Nicanor Costa Méndez. El 10
de octubre de 1938, a las 21 horas, una
multitud esperaba al nuevo interventor:
las huestes del depuesto “situacionismo
maurinista”, y las huestes del “graffig-
nismo” protagonistas principales de la
intervención a la provincia.

lll

Los contrincantes rivalizaban en demos-
traciones vivando a sus líderes, Juan
Maurín por un lado y Santiago Graffigna
por otro, la situación escapó de las
manos y se produjeron riñas entre los
participantes debiendo intervenir la poli-
cía.
La prensa cantonista, no dejó de resal-
tar en sus editoriales las contradicciones
de las facciones “demócratas”, justifi-
cando por una parte al graffignismo por
la necesidad de reafirmación de su líder
“carente de bases populares”; y criti-
cando al maurinismo por su contradic-
ción:

“Y aquí viene lo risueño y alegre de esta
recepción que los “reorganizados” han
tributado al doctor Costa Méndez. Se
necesita hacer un esfuerzo de imagina-
ción para encontrarle atadura a esa re-
cepción con la circunstancia de serle
tributada a un funcionario que llegaba a
San Juan a ponerse al frente de la orga-
nización que depuso a sus organizado-
res con un “zarpazo federal”. El público
no alcanzaba a penetrar en el signifi-
cado de esa dualidad... porque no es
fácil conciliar el hecho material de haber
sido desalojados del poder por un de-

creto presidencial, /... / con la inexplica-
ble alegría y el extraño regocijo de que
de súbito dan muestra las victimas de
aquel decreto./... / Cosas de tierras ca-
lientes, podrían argüirse. O cosas de
San Juan, que es la provincia argentina
donde ocurren los sucesos más extrava-
gantes.

lll

En el párrafo de la crónica podemos ad-
vertir claramente el uso del playón del
ferrocarril para medir fuerzas políticas
opositoras, con sorna y buen humor se
aprovechó la oportunidad para marcar la
división del futuro contrincante político y
la confusión de sus huestes, que sobre
la base de la experiencia vivida, no ga-
rantizarían un futuro tranquilo para la
provincia.

lll

En toda la época estudiada el tren jugó
un rol fundamental para los acuerdos
políticos, si quisiéramos hacer un segui-
miento en las crónicas de viajeros que
aparecen en los periódicos, no nos sor-
prendería encontrar una permanencia:
cada vez que un funcionario provincial o
nacional viajaba desde Buenos Aires o
hacia este destino, siempre lo hacía
acompañado “casualmente” por algún
líder local de primera o de segunda
línea. En esa convivencia de quince o
dieciséis horas de trayecto, las reunio-

nes “eventuales”, sellaban acuerdos o
entablaban compromisos, se acordaban
designaciones y hasta votaciones de los
representantes en el congreso nacional.
Era tan frecuente este trato que muchas
veces se viajaba simplemente para el
encuentro fortuito y tal vez para impedir
el encuentro programado con un adver-
sario.

lll

El telégrafo y el teléfono anticipaban los
vaivenes de la “misión” y la recepción
numerosa o la indiferencia eran el reflejo
de sus resultados.

Así vemos un ejemplo en la edición de
los periódicos locales del 19 de noviem-
bre de 1938, en que regresaba a la pro-
vincia el interventor Costa Méndez en el
mismo tren que el diputado nacional An-
tonio Zunino (“maurinista”) y el presi-
dente de la democracia local ingeniero
Santiago Graffigna. Las crónicas nos in-
dican claramente que esa conjunción no
tuvo nada de casual, el tema central del
encuentro fue sin lugar a dudas el em-
padronamiento femenino en vistas a la
normalización institucional de las autori-
dades constitucionales de la provincia.

lll

Los “reorganizados” o maurinistas,
mejor preparados para la movilización
popular hicieron sentir su fuerza en el

andén del ferrocarril provocando el insi-
dioso comentario del órgano graffignista:
“El “espontáneo” acto de la estación
tuvo en ciertos momentos aspectos de
apoteosis. Los muchachos a quienes
Planilla (Zunino) les debe su diploma de
diputado cumplieron a las mil maravillas
las instrucciones que se les habían im-
partido. Gritaban como unos condena-
dos. Entre esos gritos se destacaban los
vivas a la fórmula Young - Cambas que
originaron toda suerte de comentarios
jocosos entre las personas que con
algún sentido común habían concurrido
a la estación. Al terminar el acto algunas
personas notaron la desaparición de sus
carteras y relojes”

lll

La estación también era escenario de
otras manifestaciones sociales. Durante
la década del treinta la radiodifusión co-
menzaba su época de oro, dos emisoras
en la provincia hacían llegar sus ondas
al seno de cada familia, las cadenas con
radios nacionales acercaban los artistas
al oyente popularizando figuras desde
Buenos Aires hacia todos los ámbitos
geográficos del país, este hecho hizo
surgir en la población nuevos “ídolos del
éter”.

lll

A principios de la década del treinta el
contacto “los artistas” tenía connotacio-
nes sociales casi podríamos decir “pe-
caminosas” o reservadas a las “bajas
esferas”, limitándose al aplauso respe-
tuoso a la salida de las “broadcastings”.
La difusión masiva de la radio y las nue-
vas tecnologías cinematográficas cam-
biaron fundamentalmente la percepción
de la imagen de los “artistas” convirtién-
dolos en parte de la vida cotidiana. Co-
leccionar de fotografías y autógrafos se
convirtió en una práctica juvenil fre-
cuente, ya no alcanzaban las salas de
las emisoras para buscar el preciado au-
tógrafo y desde mediados de la década
del treinta, la estación fue el espacio
propicio para mostrar la admiración a su
llegada o partida, comenzando a conso-
lidar otra práctica social, especialmente
entre la juventud: la recepción y despe-
dida de las “estrellas” y las “embajadas
artísticas”, cada vez más frecuentes,
que congregaban en el andén cientos
de admiradores manifestando su entu-
siasmo y procurando un acercamiento
con sus “ídolos” en búsqueda del pre-
ciado autógrafo.

Esta práctica dio un nuevo significante
al espacio del Ferrocarril Pacífico, sobre
todo a partir de 1936 en adelante en que
estas manifestaciones, ya sin distinción
de clases, se convertían en un ritual ha-
bitual en la vida provincial.
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Si le interesan las fotos antiguas ingrese
a nuestros sitios:
www.fundacionbataller.org
www.sanjuanalmundo.com.arRecuerdos

s

s18
Pepe Vilanova
y Silvina 
Martínez

La foto tiene sus años  y en
ella aparece un aún joven
Pepe Vilanova junto a otra

artista plástica y docente, Silvina
Martinez, posando junto a una
obra de Pepe.

La ternura
del director

s

Una foto muy tierna.
En ella aparece el
recordado director

de coros Juan Argentino
Petracchini besando a su
esposa, Aida Angélica He-
rrera.






